



Organo de la Federación Provincial de Trabajadores de la Enseñanza (F. E. T. E.)

U. G. T.

Madrid, 1 de diciembre de 1937

I. T. E.

Trabajos a realizar por nuestros Sindicatos

En los momentos actuales, varias son las tareas o trabajos que han de llevar a la práctica los sindicatos provinciales de Trabajadores de la Enseñanza, que constituyen nuestra Federación Provincial.

La tarea más importante de todas, la constituye nuestra contribución para ganar la guerra. No se trata de lo que cada uno deberá hacer de acuerdo con su edad y cumpliendo las disposiciones del Gobierno. Se trata de lo que nuestros Sindicatos, constituidos por profesionales de la Enseñanza pueden y deben hacer para contribuir a ganar, lo más rápidamente posible, la guerra. Es un problema de actualidad y de una gran importancia para la marcha de los acontecimientos militares la capacitación de los mandos. Los profesionales de la Enseñanza tienen que desempeñar en esto un papel casi exclusivo. Las Milicias de la Cultura, constituidas por profesionales de la Enseñanza, trabajan ya en ese sentido. Pero su labor encauzada hacia el objetivo de capacitar mandos militares, ha de ser reforzada. Lo que hasta ahora se ha hecho en ese sentido no es bastante. Por ello los Sindicatos de Profesionales de la Enseñanza que constituyen nuestra Federación Provincial han de prestar a Milicias de la Cultura todo su apoyo. Es preciso que los maestros y catedráticos de acuerdo con sus conocimientos tomen parte activa en la capacitación de los mandos de nuestro Ejército, formando parte para ello de Milicias de la Cultura. Los Sindicatos han de trabajar en el sentido de incorporar a éstas el mayor número posible de sus afiliados. El Sindicato de Maestros tiene en Milicias de la Cultura gran número de sus militantes. Pero no son aún suficientes en número. Los demás Sindicatos, especialmente Enseñanza Media, han de procurar que sus afiliados formen parte de Milicias de la Cultura. De este modo, éstas podrán dedicar cada vez mayor atención al problema de la capacitación de mandos.

De la misma manera, es un problema de actualidad la capacitación de obreros. La importancia que en una época de guerra tiene el poseer una industria potente, es enorme. Para esto es preciso que nuestros obreros se capaciten cada vez más. En esta tarea, han de ocupar el primer lugar los Sindicatos de Profesionales de la Enseñanza de la Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza. Compre-

diéndolo así el Sindicato Provincial de Maestros de Madrid, ha aprobado una propuesta en el sentido de que, de igual modo que la labor en unidades militares, se considere servicio preferente y obligatorio para los maestros el que estos presten en fábricas, talleres y sindicatos. Esta propuesta del Sindicato de Maestros, ha sido adoptada por la Federación Provincial. Nosotros, órgano de la Federación Provincial, indicamos la obligación que tienen los demás Sindicatos que la constituyen de encauzar también su actividad sindical hacia la capacitación de los obreros. Así habremos contribuido a que estos se pongan en condiciones de poder ser los artífices de una potente industria. Industria que tiene ahora en la guerra importancia, y que habrá de acrecentar en el momento en que empiece a abordarse la reconstrucción de nuestro país.

La Lucha contra el analfabetismo es otra cuestión primordial en estos momentos. En ella deben colaborar activamente con los organismos oficiales creados al efecto, nuestros Sindicatos de Trabajadores de la Enseñanza. Lo mismo en los que han sido creados para combatir el analfabetismo en los frentes, que en los que se han creado para terminar con el mismo en la retaguardia. La colaboración con Milicias de la Cultura en este otro aspecto, ha de ser también reforzada por nuestros Sindicatos, especialmente por los de maestros. También estos deben hacer que sus afiliados cumplan y trabajen incansablemente en las clases de Lucha contra el analfabetismo creadas por la Dirección General de Primera Enseñanza. Nuestros afiliados deben en esto como en todas las demás cuestiones dar ejemplo. El que esto ocurra, es obra de nuestros Sindicatos. Finalmente, la Lucha contra el analfabetismo tiene que ser llevada también, para completar la labor oficial, a los Sindicatos, fábricas y talleres. Tarea que deben considerar como importante y de actualidad nuestros Sindicatos.

«CAMARADAS:

Un donativo para los niños de la República.
Contribuid a que la infancia sea dichosa.»

LA UNIVERSIDAD POPULAR

Magnífica manifestación del afán de superación del pueblo

Por ANTONIO GARCIA JIMENEZ

Los tiempos difíciles

Estudiantes de la F. U. E. y un pequeño grupo de profesores que querían vitalizar el trabajo de la Universidad oficial y que sentían, en lo más íntimo de sus convicciones, la incultura del español medio, organizaron la Universidad Popular (F. U. E.) en los últimos meses del año 1930.

En la clandestinidad y perseguidos laboran en los primeros meses del año 1931.

Con la venida de la República mejora la situación, pero no se le presta todo el calor que merece.

Pasa por distintas vicisitudes haciendo siempre una labor positiva dentro de sus posibilidades y llega el movimiento subversivo.

El Ministerio comparte y dirige el afán de capacitación que siente el pueblo

No vamos a enumerar aquí la enorme labor desarrollada por el Ministerio de Instrucción Pública y Sanidad por ser de sobra conocida. Al igual que con otras iniciativas sindicales relacionadas con la cultura apoya con cariño la iniciativa de la F. U. E. y la tonifica dando entrada en el Comité Rector a representantes de las organizaciones juveniles, sindicales y del Ministerio.

La Universidad Popular en esta etapa quiere contribuir a servir las necesidades culturales del pueblo. Su actividad debe concretarse a complementar la actividad ministerial. Toda apatencia cultural que sienta este heroico pueblo será atendida por la Universidad Popular, siempre que no esté, todavía, dirigida por el Ministerio. Abarcará desde el analfabetismo hasta la investigación científica. Las orientaciones y planes de estudios deben ser audaces, de vanguardia. No concretará su labor a comunicar mayor o menor cantidad de conocimientos a sus alumnos. Será una actividad formativa. Concentrará su energía en hacer que sus alumnos logren una capacitación integral. Despertad en ellos afanes de superación que lleguen a la convicción de que para cumplir dignamente los destinos históricos asignados a las juventudes trabajadoras es

pañolas es necesario que los jóvenes adquieran el compromiso de ser cada día mejores, de trabajar más cada momento llegando a todos los sacrificios para conseguirlo.

La Universidad Popular, para pro-



José Miranda González, delegado del Ministerio de Instrucción Pública y Sanidad y Presidente del Comité Rector de la Universidad Popular.

porcionar esta cultura nueva que propugnamos, ha de llevar al convencimiento del profesorado que por la índole del trabajo a realizar es tarea

de sacrificios por lo que sólo lo realizará bien quien sienta el problema de nuestra incultura y ponga por encima de toda otra preocupación la preocupación suma de todo español honrado: aplastar al fascismo.

Los que realicen esta labor la han de hacer de una manera desinteresada cual la realizaban el grupo de profesores y estudiantes que iniciaron la obra.

Trabajemos todos

Al Ministerio de Instrucción Pública y Sanidad le corresponde por entero el control y dirección de toda la obra cultural que se realice. Llegará día en que todas las actividades docentes estén plenamente en manos del Estado. Hoy todavía no es posible esto por la cantidad tan enorme de cosas que tiene que realizar el Ministerio de Instrucción Pública y Sanidad.

Deber ineludible de todo antifascista es coadyuvar a la labor ingente del Ministerio poniendo cuando valga al servicio de la cultura. Sin egoísmos ni competencias, pero con una sana emulación, deben ponerse a trabajar todas las organizaciones antifascistas para apoyar todas las realizaciones culturales que vengan a completar la labor que en todos los órdenes de la cultura realiza el Ministerio.

Tenemos la seguridad de que esta etapa de la Universidad Popular rendirá positivos resultados en el desenvolvimiento de la cultura en nuestro pueblo.

El autor del artículo que publicamos en esta misma página de nuestro número anterior y que se titulaba «Importancia cultural de las Exposiciones de las Escuelas de Artes y Oficios Artísticos», fué el camarada Gregorio Durán Lillo, del Sindicato de Enseñanza Industrial.

ESTE NUMERO ESTA VISADO POR LA CENSURA

Reunión del Comité Nacional de la F. E. T. E. y nuestra participación en el mismo

El día 4 de diciembre se celebró la reunión de Comité Nacional de nuestra Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza. En dicha reunión se discutió el siguiente orden del día:

- 1.º Gestión de la Ejecutiva.
- 2.º Aplicación del último párrafo del artículo 22 de nuestro Reglamento a los camaradas Rodolfo Llopis y Julio Hernández, Presidente y Vocal respectivamente, de la Comisión Ejecutiva de la F. E. T. E.
- 3.º Desarrollo de los acuerdos del Comité Nacional de la F. E. T. E., celebrado en Valencia en el pasado mes de junio: Frente Cultural, Cooperativa, Caja de resistencia y estructura de la F. E. T. E.

4.º Situación del Magisterio Español.

Entre los Vocales que asistieron a esta reunión de Comité Nacional, figuró la camarada Victoria Zárate a la que nuestros Sindicatos y Federación Provincial han cursado varias propuestas para que las defienda en el mismo.

Proposiciones aprobadas por la Ejecutiva del Sindicato de Maestros

1.ª Creemos conveniente para los intereses del Sindicato el estudio y aprobación de la proposición siguiente:

El modo de pagar los Sindicatos a la Ejecutiva Nacional de la F. E. T. E. consideramos a todas luces perjudicial los intereses de los Sindicatos: pagar a aquella por el número de afiliados de los Sindicatos y no por el número de cupones que es lo que se desea por este Sindicato, y suponemos habrá de ser apoyado por todos, ya que esta forma actual la consideramos un tanto injusta como vamos a demostrar.

Reglamentariamente no es posible dar de baja como afiliado a nadie hasta no deber tres meses; actualmente esa parte del Reglamento no es posible, ni remotamente, llevarla a la práctica, ya que muchos afiliados están bien en el Ejército, bien fuera de su residencia habitual por hallarse evacuados, en colonias o por otros motivos y el Sindicato no va a incurrir en el error crasicismo cometido por Comité de la U. G. T. tan duramente censurado por las Federaciones que dió de baja por [análogo motivo: es decir, que cada baja supone una deuda mínima al Sindicato de seis pesetas

de menos en el Sindicato, y siendo así por éste sólo percibe 0,60 pesetas por afiliado y mes resulta que el Sindicato ha de dar a la de como afiliado ante la Nacional durante un tiempo no menor de tres meses durante los cuales no ha cotizado; de donde se deduce que el Sindicato paga por lo menos 4,20 pesetas por cada baja que tiene como mínimo sin haber recibido él cantidad alguna, lo que representa una pérdida de siete cotizaciones por lo menos por cada baja que se da en el Sindicato, esto es indiscutible y para nosotros completamente injusto.

La cotización por cupones es la justa, y más clara: los Sindicatos necesitan poner en los carnets de sus afiliados los correspondientes cupones, nadie que pague su cupón ha de dejar de reclamarlo como es lógico y natural, los Sindicatos tienen forzosa-mente que pedir cupones a la Ejecutiva Nacional y ésta sabe necesariamente cuánto envía a cada Sindicato y sabe lo que ésta cobra y por consiguiente cuánto le corresponda percibir a ella, pudiera llegarse a cuando los fondos de los Sindicatos lo permitieran, a cobrar los cupones por la Ejecutiva al serle pedidos. De ese modo la contabilidad llegará a ser más rápida y precisa, además de ser más justa.

Que los Sindicatos, que sólo perciben una mínima parte de los ingresos, que tienen además grandes gastos, los verán aliviados con esta nueva manera de cotizar, que esperamos acepte el Comité Nacional y la Ejecutiva, dando una prueba de amor a los Sindicatos que constituyen la Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza. Tal es el sentir de nuestro Sindicato.

2.ª Consideramos que es cuestión de palpante actualidad aun la depuración de los Profesionales de la Enseñanza. Pedimos al Comité Nacional que haga llegar a las autoridades del Ministerio de Instrucción Pública nuestro deseo de que se acelere el ritmo de la depuración ya iniciada. Que nos interesa principalmente lo que se refiere a los maestros. Y que la depuración de éstos se realice rápidamente atendiendo el Ministerio las propuestas que les hagan —razonadas desde luego— los Sindicatos Provinciales de Maestros.

3.ª Consideramos que las ponencias elaboradas por la Dirección General de Primera Enseñanza demues-

tran cómo trabaja ésta, incansablemente para mejorar la eficacia de la labor escolar. Por ello, pedimos que la Dirección General de Primera Enseñanza lleve a la práctica rápidamente las medidas que en dichas ponencias se detallan.

4.ª Nuestro Sindicato aprueba totalmente la gestión de la Comisión Ejecutiva de la F. E. T. E., tanto en lo referente a su posición en el pleito de la U. G. T., como en lo concerniente a la puesta en marcha de los acuerdos del Pleno del Comité Nacional celebrado en el mes de junio del año actual.

5.ª Nuestro Sindicato desea que el Ministerio de Instrucción Pública declare servicio preferente y obligatorio de los maestros el prestado en batallones, brigadas y otras unidades del Ejército popular como milicianos de la cultura y también los servicios que se presten en talleres, fábricas y escuelas de los Sindicatos. Para realizar estos servicios serían destinados los maestros comprendidos entre los 35 y 45 años y las maestras hasta los 35.

El trabajo profesional en el Ejército será orientado y dirigido por Milicias de la Cultura, y el de talleres, fábricas y escuelas de los Sindicatos está dirigido y orientado por los Sindicatos Provinciales de Maestros de la Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza.

Propuesta del Sindicato de Enseñanza Industrial

El Sindicato de Enseñanza Industrial, ha hecho la siguiente propuesta: Rogamos a la representante al Comité Nacional por Castilla la Nueva haga patente nuestra protesta por la poca ayuda que se presta a este Sindicato en la labor que realiza dando clases en fábricas y talleres, secundando órdenes del Ministerio de Instrucción Pública, pues se da el caso de que se obliga a evacuar a los profesores, imposibilitando tal labor.

Posición de la Federación Provincial

La Federación Provincial ha hecho suyas, generalizándolas, las propuestas del Sindicato de Maestros y también ha hecho suya la propuesta del Sindicato de Enseñanza Industrial. Así, lo ha hecho constar telegráficamente a la camarada Victoria Zárate, Vocal por Castilla la Nueva en el Comité Nacional de la F. E. T. E.

Nuestra actuación en la Comisión Ejecutiva del Sindicato de Maestros

LO QUE HEMOS HECHO Y LO QUE PENSAMOS HACER



Uno de los carteles murales de propaganda contra el analfabetismo que editó el Sindicato de Maestros.

Nuestra actividad sindical desde marzo hasta agosto

La actual Comisión Ejecutiva del Sindicato Provincial de Maestros fué elegida en la Asamblea que éste celebró en el mes de marzo del año actual. La elección de esta nueva Comisión Ejecutiva representó el resurgimiento de la actividad sindical en nuestro Sindicato. Las circunstancias por las que atravesó Madrid desde el mes de noviembre del año anterior y el hecho de haber abandonado por causas diversas, sus puestos dirigentes los directivos del Sindicato, obligaron a que se paralizase todo el trabajo sindical. La Comisión Ejecutiva del Sindicato que fué elegida en marzo estaba compuesta de los siguientes camaradas: Presidente, Pedro Pareja Herrero; Vicepresidente, José Martínez España; Secretario, Rafael Guisasola de la To-

rrero; Vicesecretario, Filomeno Martínez de Grado; Tesorero, Benito Anguiano Escolar; Vicetesorero, Carlos de Sena González, y Vocal, Jorge José Renales. Pero de estos siete camaradas elegidos sólo cuatro llevaron el peso de la actividad sindical hasta el mes de agosto. Tales fueron los camaradas Pareja, Guisasola, Anguiano y Martínez de Grado. Pues los camaradas España y Sena dimitieron sus cargos a poco de ser elegidos sin haber realizado ningún trabajo sindical. El camarada Renales, por encontrarse fuera de Madrid, no pudo tampoco realizar casi ningún trabajo en nuestro Sindicato. Desde el principio la Comisión Ejecutiva del Sindicato se preocupó de las cuestiones de Primera Enseñanza. Mientras existiesen niños en nuestras calles habrían de funcionar las escuelas. Por esto la Comisión Ejecutiva hizo gestiones cerca de las autoridades de Primera Enseñanza para conseguir que se abriesen escuelas en aquellas zonas de la capital que ofreciesen menor peligro. Es así cómo fueron abiertas en el mes de mayo varias escuelas.

Pero además era preciso que la Inspección de Primera Enseñanza pudiese desenvolverse mejor. Por eso el Sindicato propuso el nombramiento de Inspectores interinos, designados de entre los maestros que habrían de imprimir debido a su calidad de tales, un nuevo carácter a la Inspección y además ésta funcionar normalmente. La Dirección General de Primera En-

señanza aceptó el criterio del Sindicato y fueron nombrados varios Inspectores interinos, todos ellos maestros, que han respondido a lo que el Sindicato esperaba de ellos. Dentro de las circunstancias actuales, la vida escolar, fué, por tanto, normalizada.

La Comisión Ejecutiva no descuidó a sus afiliados. Gestionó y consiguió que los cursillistas de Madrid, al abrirse las escuelas, pudiesen realizar sus prácticas sin tener que desplazarse fuera de nuestra capital.

Pero además, por gestiones de nuestra Ejecutiva, se consiguió fuese pagada a los maestros la gratificación de adultos correspondiente al curso 36 y 37. La Ejecutiva hizo también gestiones encaminadas a conseguir el pago de la gratificación de casa, que el Ayuntamiento adeudaba a los maestros. Estas gestiones obtuvieron en parte su fruto.

Hasta el mes de mayo en que se constituyó la Federación Provincial de Trabajadores de la Enseñanza, organismo de enlace entre los diversos Sindicatos de Trabajadores de la Enseñanza de nuestra provincia, el Sindicato de Maestros tuvo representación directa en la Casa del Pueblo. Así intervino en la discusión del proyecto de utilización del Círculo de Bellas Artes propuesto por la Ejecutiva de la Casa del Pueblo.

Hubimos de intervenir, en el mes de abril, en la elección de Concejales de la Casa del Pueblo. La Comisión Ejecutiva de nuestro Sindicato estuvo representada en aquella reunión por los camaradas Pareja y Guisasola. Estos camaradas, por mandato de la Ejecutiva, votaron una candidatura compuesta de tres camaradas comunistas y tres socialistas.

La Comisión Ejecutiva del Sindicato proyectó y llevó a la práctica el publicar un pequeño periódico que sirviese de orientación a los afiliados. Así salió «F. E. T. E.», que funcionó como órgano del Sindicato de Maestros, hasta el mes de mayo en que se constituyó la Federación Provincial y pasó a ser órgano de la misma.

Cuestiones de organización

En el mes de marzo el Sindicato se encontraba bastante desorganizado. El número de sus afiliados en relación con el de maestros de nuestra provincia era pequeño. El Sindicato tenía en marzo unos mil seiscientos afiliados. Los trabajos de la nueva Comisión Ejecutiva han convertido nuestro Sindicato en una potente organización de masas, que agrupa actualmente a dos mil trescientos ochenta y dos camaradas. Pero además se han incorporado a nuestro Reglamento las bases de organización comarcal y local del Sindicato, para mejor desarrollar su actividad sindical, debido a su carácter provincial, en los pueblos de nuestra provincia. Así en el mes de octubre se ha constituido la Sección Local de Aranjuez, con su Comité o Directiva propia. La Ejecutiva ha designado también camaradas que actúan como delegados en las diferentes comarcas de la provincia.

Reunión del Comité Nacional de la F. E. T. E. en el mes de junio

En el mes de junio del año actual se celebró una reunión de Comité Nacional Ampliado, de la F. E. T. E. La Federación Provincial de Madrid tuvo en esta reunión un representante. Nuestro Sindicato, mediante su Secretario, llevó a la Federación Provincial, como mandatos para dárseles al representante de ésta, las siguientes propuestas: Aprobar la gestión de la Ejecutiva de la F. E. T. E. — que presentaba como balance de su trabajo la constitu-

ción del Batallón Félix Bárcana, la Semana del Niño, la Cultura del Miliciano y su posición unionista frente a la escisionista de la entonces Ejecutiva de la U. G. T.—, apoyo al gobierno constituido en el mes de mayo y disolución del P. O. U. M. Estas propuestas las hizo suyas la Federación Provincial y fueron aprobadas en el Comité Nacional de la Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza.

Asambleas del Sindicato en agosto

Para cumplir el mandato del Comité Nacional celebramos una asamblea de nuestro Sindicato para discutir los problemas profesionales de nuestra provincia. Después de hacer un balance de la situación de la Primera Enseñanza, aprobamos unas ponencias concretadas en estos títulos: Lucha contra el analfabetismo, Incrementación del trabajo escolar y perfeccionamiento Pedagógico del Magisterio.

Aprovechando la celebración de esta Asamblea celebramos otra para cubrir los cargos vacantes de la Ejecutiva que existían al dimitir Martínez España y Sena. Así fué elegido Vicepresidente el camarada Gerardo Muñoz y Vicetesorero la camarada Petra Arranguiz, que desde entonces comparten con los camaradas citados anteriormente la responsabilidad de nuestro trabajo sindical.

Nuestra actividad sindical, derivada de las Asambleas de agosto

La Asamblea celebrada en agosto nos daba el mandato de luchar contra el analfabetismo. Con tal fin se abrieron diferentes escuelas en los pueblos de la provincia por nuestros afiliados, respondiendo éstos a la circular que la Ejecutiva les envió con tal objeto. Varios Sindicatos nos pidieron maestros en nuestra capital, con destino a fábricas y talleres, nosotros se los en-



Otro cartel del Sindicato de Maestros de propaganda contra el analfabetismo.

viamos. Hubiésemos querido habilitar grupos escolares en nuestra ciudad para combatir el analfabetismo, pero el Ayuntamiento nos negó el oportuno permiso. Hemos realizado una gran propaganda contra el analfabetismo a base principalmente de carteles murales y pasquines, propaganda encaminada a interesar activamente a todos los que participaban o podían participar en esta lucha.

Declarado servicio oficial de Lucha contra el analfabetismo, encauzamos nuestra actividad en el sentido de complementarla y ayudarla mediante propaganda.

Actualmente nuestra actividad en relación con la Lucha contra el analfabetismo se desarrolla en el sentido de enviar a nuestros afiliados maestros a fábricas, talleres y escuelas de los Sindicatos para terminar con el analfabe-

(Continúa en la página 7.)

ACTIVIDAD SINDICAL

Elección de nuevo Presidente de la Federación Provincial y Secretario adjunto de la misma

El día 20 de noviembre de 1937, a las seis de la tarde, se celebró la reunión de los compromisarios de los diferentes Sindicatos de oficio que constituyen nuestra Federación Provincial. Con este fin se reunieron los siguientes camaradas: Por el Sindicato Provincial de Maestros, Filomeno Martínez de Grado, Patrocinio Gabilán Martínez, Rosario Baños y Benito Anguiano. Por el Sindicato de Enseñanza Media y Superior, José Aguilera Márquez y Felipe Andrés Cabeza. El Sindicato de Maestros Laicos y Privados estuvo representado por Aurelio Mañas García. Y el camarada Juan Moya, representó en esta reunión al Sindicato de Enseñanza Industrial.

Constituidos en junta los citados compromisarios de los Sindicatos, eligieron al compañero Martínez de Grado, para dirigir la votación y levantar acta de la misma.

Después se procedió a realizar la votación. Fué elegido Presidente, la camarada Elena Felipe, por seis votos y dos abstenciones. Resultó elegido Secretario adjunto, el camarada Antonio García Jiménez, por cinco votos y tres abstenciones.

Reunión de la Comisión Ejecutiva de la Federación Provincial el día 16 de noviembre

En este día celebró reunión la Comisión Ejecutiva de la Federación Provincial, asisten los siguientes camaradas: Guisasaola, Santos, Sáez y García Ael. Después de aprobarse el acta de la reunión anterior, se lee una circular de la Ejecutiva de la F. E. T. E. en la que ésta pone al descubierto la maniobra escisionista de la ex Ejecutiva de la U. G. T., que pretende reunir un Congreso de la misma. A propuesta del camarada Guisasaola, se acuerda solidarizarse con la posición de la Ejecutiva de la F. E. T. E.

A propuesta del camarada Santos se acuerda hacer unas gestiones para conseguir dispongan de medios para desplazarse de Madrid los maestros procedentes de zona facciosa, que habrán de dirigirse a provincias leales. No habiendo más asuntos de que tratar termina la reunión.

La reunión del día 1.º de diciembre

Hoy, día 1.º de diciembre, ha celebrado nueva reunión la Comisión Ejecutiva de la Federación Provincial.

Han asistido los siguientes camaradas: Santos, Grisasaola, García Jiménez, Fontanilla y Moya.

Se acuerda dar por posesionados de sus cargos de Presidente y Secretario adjunto a los camaradas Elena Felipe y Antonio García Jiménez, respectivamente. Se acuerda también, el que la Federación Provincial haga suyas las propuestas enviadas por el Sindicato Provincial de Maestros a la delegada al Comité Nacional de la F. E. T. E., por Castilla la Nueva. Pero generalizando el sentido de dichas propuestas para que se refieran a todos los profesionales de la Enseñanza.

Se decide también que la Federación Provincial haga suya una propuesta del Sindicato de Enseñanza Industrial.

Se toma el acuerdo de obsequiar a nuestros afiliados, con motivo de las fiestas de Año Nuevo, que se encuentran en los frentes y tomar parte en los actos que se organicen por el mismo motivo para los niños madrileños. En relación con la campaña de invierno iniciada por el Socorro Rojo Internacional se decide contribuir a la misma con una cantidad.

Por unanimidad se acuerda, igual que todas las propuestas anteriores, enviar la adhesión al Manifiesto del Comité de Enlace de los Partidos Socialista y Comunistas y también al dirigido a la opinión pública por el Frente Popular.

Finalmente, se acuerda visitar y hacer patente la adhesión a la Delegación del Comité Nacional de Enlace de los Partidos Marxistas que está visitando el Frente de Madrid.

SINDICATO PROVINCIAL DE MAESTROS

Acuerdos de la Comisión Ejecutiva tomados en la reunión del día 18 de noviembre

En esta fecha celebró reunión la Comisión Ejecutiva del Sindicato Provincial de Maestros. Asisten los siguientes camaradas: Gerardo Muñoz, Petra Arranguiz, Anguiano, Martínez de Grado y Guisasaola.

Después de aprobarse el acta de la reunión anterior, el camarada García Jiménez, que asiste, informa de su actuación en el Comité Rector de la Universidad Popular. Dice que lo único importante que ha ocurrido es que la Dirección General de Primera

Enseñanza se ha opuesto a la pretensión de la Universidad Popular de no ser una cosa de ayuda a la Lucha contra el analfabetismo, realizada por las autoridades. Se aprueba la actuación del camarada García Jiménez.

Se aprueban las siguientes propuestas para ser enviadas al representante al Comité Nacional de la F. E. T. E. por Castilla la Nueva: Una del camarada Anguiano, sobre el modo de cotizar. Tres del camarada Guisasaola: una para que se acelere el ritmo de la depuración de los maestros, otra para que la Dirección General lleve a la práctica el contenido de sus ponencias encaminadas a mejorar el trabajo escolar y la tercera aprobando la gestión de la Ejecutiva de la F. E. T. E., finalmente, otra del camarada Gerardo Muñoz, en la que se pide que las autoridades declaren servicio preferente y obligatorio, el prestado por los maestros en unidades militares, fábricas y talleres.

Se tratan algunas cuestiones de Primera Enseñanza. El camarada Guisasaola da cuenta de que el día 20 se celebró la elección de nuevo Presidente de la Federación Provincial y de Secretario adjunto de la misma.

Por último se aprueban varias altas en el Sindicato.

La reunión del día 25 de noviembre

El día 25 de noviembre celebró reunión la Ejecutiva del Sindicato de Maestros. Asisten los siguientes camaradas: Petra Arranguiz, Anguiano, Renales y Guisasaola.

Se aprueba el acta de la reunión anterior. Después se acuerda estudiar las ponencias de la Dirección General de Primera Enseñanza encaminadas a mejorar la eficacia de la labor escolar en la próxima reunión.

Después de una explicación del camarada Anguiano, se aprueba la gestión de los compromisarios del Sindicato que participaron en la elección de Presidente y Secretario adjunto de la Federación Provincial.

El camarada Anguiano lee el estado de Tesorería del mes actual, siendo aprobado. Se aprueban varias altas y bajas en el Sindicato.

Se lee una carta del camarada Pareja, fechada en Leningrado, en la cual éste alienta a la Comisión Ejecutiva y le manda expresivos saludos. Se acuerda darse por satisfechos con el contenido de la carta del camarada Pareja. Después termina la reunión

Nuestro

(Viene de la página anterior)

tismo si ralmente a Para incumpliendo Asamblea Sindicato encaminación resolución autoridades que en gr hecho suy propagan con objet sen su tra

Respon ciones de cursado p lizar el pe del Magis Ministerio ha sido bi cristalizada parte del maestros

Nuestra

Desde pleito inte mos al la F. E. T. E. dio de ac tiva, lo h ocasiones.

Apoyar F. E. T. E. reuniese U. G. T. por la Eje deraciones nuestra F tal medida sión a la F. E. T. E. Cuando

lebró la r de la U. C. Comisión herimos a tiva y al cretario C que figura con tal fin

Después soluciones de la U. C. noviembre Ejecutiva. Ultiman pretendido los escisio do éstos invitación

Nuestra actuación en la Comisión Ejecutiva del Sindicato de Maestros

(Viene de la página cuatro y cinco.)

tismo si lo hubiere y capacitar culturalmente a los obreros.

Para incrementar el trabajo escolar, cumpliendo los acuerdos de nuestra Asamblea de agosto, la Ejecutiva del Sindicato ha aprobado resoluciones encaminadas a conseguir esto. Estas resoluciones han sido elevadas a las autoridades de Primera Enseñanza, que en gran parte las ha aceptado y hecho suyas. Hemos hecho también propaganda entre nuestros afiliados con objeto de que estos incrementasen su trabajo en la escuela.

Respondiendo también a las resoluciones de nuestra Asamblea, hemos cursado peticiones encaminadas a realizar el perfeccionamiento pedagógico del Magisterio, a la F. E. T. E. y al Ministerio de Instrucción Pública. Esto ha sido bien acogido por ambos y ha cristalizado en la organización por parte del Ministerio de cursillos para maestros rurales.

Nuestra posición en el pleito de la U. G. T.

Desde que comenzó a plantearse el pleito interno de la U. G. T., estuvimos al lado de la Ejecutiva de la F. E. T. E. Nuestro Sindicato, por medio de acuerdos de su Comisión Ejecutiva, lo ha patentizado en diferentes ocasiones.

Apoyamos a la Ejecutiva de la F. E. T. E. en su petición de que se reuniese el Comité Nacional de la U. G. T. Después, al ser expulsadas por la Ejecutiva escisionista nueve federaciones de industria —entre ellas nuestra F. E. T. E.— protestamos de tal medida y enviamos nuestra adhesión a la Comisión Ejecutiva de la F. E. T. E.

Cuando en el mes de octubre se celebró la reunión de Comité Nacional de la U. G. T. y fué elegida una nueva Comisión Ejecutiva, nosotros nos adherimos a esta nueva Comisión Ejecutiva y al camarada Lombardía —Secretario General de la F. E. T. E.— que figura en la misma. Realizamos con tal fin una gran propaganda.

Después hemos popularizado las resoluciones del último Comité Nacional de la U. G. T. celebrado en el mes de noviembre y convocado por la nueva Ejecutiva.

Ultimamente hemos condenado el pretendido Congreso que proyectan los escisionistas, para el cual han tenido éstos la osadía de dirigirnos una invitación-circular.

Actualmente

Ahora, ante la reunión del Comité Nacional de la F. E. T. E., hemos mandado unas propuestas al representante de Castilla la Nueva al citado Comité Nacional. En una de ellas pedimos que se declare servicio preferente y obligatorio el prestado por los maestros en unidades militares y fábricas y talleres. Para esto se destinaría a los varones de treinta y cinco a cuarenta y cinco años y a las hembras hasta los 35. En otra pedimos que la depuración del Magisterio sea una realidad. Aprobamos en otra propuesta la gestión de la Ejecutiva de la F. E. T. E., que tanto ha luchado contra los escisionistas. También hemos mandado otras propuestas de trámite.

Tal es a grandes rasgos la labor realizada por la actual Comisión Ejecutiva del Sindicato Provincial de Maestros.

Con un apretón de manos nos despedimos del camarada Guisasola, Secretario de la Comisión Ejecutiva del Sindicato de Maestros, que es quien en animada charla nos ha facilitado todos estos datos que hemos citado.

Milicias de la Cultura

(Viene de la página octava.)

conocimientos para poder adquirir otros nuevos. Tened en cuenta, Milicianos de la Cultura, que estamos en guerra, y, en la guerra necesitamos soldados y mandos para nuestro Ejército y que éstos se capaciten de una manera rápida, con un ritmo acelerado y es necesario que enseñéis a los soldados y clases de nuestro Ejército lo que necesiten saber de una manera indispensable para la guerra. En el aspecto de la capacitación de soldados, en la destrucción del analfabetismo en nuestro Ejército, habéis obtenido un gran triunfo; casi ha desaparecido él de nuestras filas. Ahora es necesario que dediquéis todo vuestro afán, que hagáis grandes sacrificios, que intensifiquéis enormemente vuestra labor, capacitando sargentos y oficiales. Es necesario que a éstos les enseñéis las cosas elementales que les hacen falta todos los días. Esos conocimientos son: mediciones de distancias; encontrar un punto en el terreno conociéndolo en el plano y a la inversa; medir alturas inaccesibles, etc.

A continuación dió vivas al Ejército Popular, a la República y Milicias de la Cultura.

Como final de este acto, el Inspector de Milicias de la Cultura del Frente del Centro, camarada Antonio García Jiménez, habló en los siguientes términos:

«Sois soldados y Milicianos de la Cultura. Habéis oído las órdenes que os han dado el comisario y el jefe de éste I Cuerpo de Ejército. Sois soldados, y en tiempo de guerra, las órdenes hay que cumplirlas a rajatabla. Tenéis desde mañana el compromiso solemne de dedicar todas vuestras energías, de hacer todos los sacrificios, de llegar hasta el agotamiento para lograr que los sargentos y oficiales de nuestro glorioso Ejército Popular sepan las cosas esenciales que han de realizar en las acciones de guerra.

Como Milicianos de la Cultura, como educadores, este representante del Ministerio de Instrucción Pública, os dice que es imprescindible hacer esta labor y hacerla bien y que además de estas cosas puramente militares, es necesario que en todo momento inculquéis en los mandos de nuestro Ejército ideas de dignidad, de nobleza humana. Y es todavía más necesario que, vosotros, que además del honroso título de soldado del Ejército de la Libertad tenéis el de Milicianos de la Cultura, educadores de nuestros Ejército, habéis de ser en todo momento los más disciplinados soldados, los más dispuestos a superarnos en todo momento, en obedecer cualquier orden por difícil que sea el cumplirla.

Si así lo haceis, soldados Milicianos de la Cultura, además de los laureles que os correspondan como soldados de nuestro glorioso Ejército, la historia del progreso humano os tendrá que quedar eternamente agradecida.

Vosotros, Milicianos de la Cultura, sois los primeros que habéis realizado esta labor en todas las luchas y guerras que ha sostenido el mundo. Es el primer caso en la historia, en que un ejército, un pueblo que lucha y muere en defensa de su libertad, se preocupa de saber más cada día, y, vosotros sois los transmisores de estos conocimientos y los que satisfacen completamente este sublime anhelo de saber más, de ser cada día mejores que sienten los soldados de nuestro Ejército.

Necesitamos, Milicianos de la Cultura, estar a la altura del momento que vivimos y de la grave responsabilidad que habéis adquirido al haceros cargo de la misión que se os ha encomendado.

Terminó la jornada con vivas dados por el Miliciano del Cuerpo de Ejército a la República, al Comisariado de Guerra, al Ejército y a Milicias de la Cultura.

A los acordes del himno de Riego y de la Internacional, por la orquesta, se clausuró el DIA DE CULTURA.

MILICIAS DE LA CULTURA

Una fiesta militar en el Primer Cuerpo de Ejército

En el Estado Mayor del I Cuerpo de Ejército, se han celebrado fiestas conmemorativas de la defensa de Madrid, con motivo de la inauguración del «Hogar del Combatiente».

Estas fiestas han tenido de duración una semana, dedicando un día de ella a cada organización militar o servicio de guerra.

El último día fué dedicado a Milicias de la Cultura del I Cuerpo de Ejército. A la inauguración asistió el General Miaja, quien visitó, acompañado de su Estado Mayor, de jefes militares del sector del Centro, comisarios e invitados, la exposición de los trabajos y actividades de los servicios del I Cuerpo de Ejército.

En esta interesante y valiosa exposición, ocupa un lugar destacado la parte destinada a Milicias de la Cultura.

Día de Milicias de la Cultura

Al día dedicado a Milicias de la Cultura en las fiestas conmemorativas que se han celebrado en el Cuartel General del I Cuerpo de Ejército, asistieron más de doscientos Milicianos de la Cultura que prestan servicio en el referido Cuerpo de Ejército. Asistieron también: el coronel jefe del I Cuerpo de Ejército, coronel Moriones; el comisario del mismo, camarada Herbás; el jefe de Sanidad del Cuerpo de Ejército en cuestión, el Inspector jefe de Milicias de la Cultura del frente del Centro, camarada García Jiménez, y el Miliciano de la Cultura del I Cuerpo de Ejército, camarada Santos Conde.

También, por orden de las autoridades militares, concurrió al acto de la inauguración del día de Milicias de la Cultura, la Banda de música de la 69 Brigada Mixta.

En el castillo del pueblo donde está establecido el Cuartel General, el Miliciano de la Cultura, con las autoridades y jefes, celebraron interesantes reuniones. En ellas se discutieron importantes cuestiones relacionadas con

las Milicias de la Cultura del I Cuerpo de Ejército.

Al final de todos los actos y reuniones, el Miliciano de la Cultura del I Cuerpo de Ejército, camarada Santos Conde, pronunció un interesante discurso, exponiendo todos los trabajos realizados en dicho Cuerpo de Ejército por los Milicianos de la Cultura, las actividades desarrolladas y los propósitos que animan a Milicias de la Cultura.



Un Miliciano de la Cultura trabajando al pie del cañón.

A continuación el Inspector jefe de Milicias de la Cultura del Frente del Centro, camarada Antonio García Jiménez, pronunció un discurso, poniendo de relieve el afán de Milicias de la Cultura por capacitar al Ejército; del trabajo rendido y los frutos conseguidos; del espíritu de sacrificio y sentido de la responsabilidad. Hoy —dice— son una espléndida realidad, que nadie podrá deshacer porque está en la conciencia del pueblo su eficacia. Fascismo es odio a la Cultura, por lo que debemos superar nuestra labor para aplastar definitivamente a nuestros eternos enemigos.

El jefe de Sanidad del I Cuerpo de Ejército, pidió la colaboración de los Milicianos de la Cultura para la labor que hay que desarrollar en el Ejército para encauzar el problema sexual de los soldados, que al igual que en todas las guerras, tiene en el aspecto sanitario una gran importancia. Los Milicianos de la Cultura inculcarán en todo momento a sus alumnos la idea de que el problema sexual debe encauzarse

y sublimarse en forma distinta a como generalmente lo resuelven los soldados, y, al mismo tiempo, hacerles comprender y practicar los elementales principios de higiene en sus relaciones sexuales, teniendo la seguridad de que si emplean estos principios higiénicos, las enfermedades venéreas disminuirán en un tanto por ciento considerable.

El camarada comisario del Cuerpo de Ejército, camarada Herbás, dijo que agradecía la labor formidable que habían hecho los Milicianos de la Cultura capacitando a los soldados y haciendo que de un 75 por 100 de analfabetos quedase un 9 por 100 en el I Cuerpo de Ejército. Que él, que era un obrero, y que por necesidades de la guerra tuvo en los primeros tiempos de comisario que dedicarse a hacer esta labor cultural, reconoce que al llegar los Milicianos de la Cultura a las unidades de nuestro Ejército han superado la labor emprendida por ellos, llegando en los actuales momentos casi a desaparecer el analfabetismo en las filas del mismo. Pero es necesario que no sólo se concreten los Milicianos de la Cultura a desarrollar esta labor entre los soldados, sino que es imprescindible la amplíen a los sargentos y a la oficialidad, pues dado el carácter de nuestra lucha y el haber tenido que improvisar todo un ejército, a los mandos medios del mismo les falta capacitación.

El coronel del I Cuerpo de Ejército, habló en la siguiente forma:

«Me congratulo de hablar en este importante acto en que habéis discutido problemas de cultura de alto interés para nuestro Ejército. Os doy mi más entusiasta enhorabuena por los trabajos realizados en bien de la causa, pero os pido que dejéis en los momentos actuales de tener grandes preocupaciones por los detalles técnicos; de qué se debe aprender antes o después, y de si son necesarios ciertos

(Continúa en la página séptima.)